



タ氏が日本に参つておりますので、具体的にこれと交渉することにいたしております。また、インドに対しましては、かねてから問題になつておりますガット三十五条の適用につきましても、当方の意向を申し述べ、これに対するは、インド政府も直ちに賛成してくれまして、帰国早々、ガットの会議において、インドはこれをわが方の申し入れ通りに処置するということを、ジユネーヴの会議で発言をいたしておられます。さらにまた、二重課税の問題等について、今後の問題ではございませんが、これもぜひ進めてほしいといふことを話し合いをつけて参りました。

賠償等特殊債務処理特別会計法  
(昭和三十一年法律第五十三号)の一  
部を次のように改正する。

第一条中「平和の回復に伴いその  
支払を要するもの」の下に「(ラオス  
が本邦に対して有する賠償請求権を  
放棄したことを考慮して本邦が同國  
との間に締結する協定に基いて供与  
する無償の経済及び技術援助のため  
の債務を含む。)」を加える。

理  
由

では、国会の承認を経るため、別途、  
今国会に提出して御審議を受けている  
ところであります。政府におきまし  
ては、この無償の経済及び技術援助の  
ための債務の処理に関する經理を賠償助  
等特殊債務処理特別会計において行う  
ことが適當であると認め、この法律案  
を提出した次第であります。

以上が、この法律案を提出いたしまし  
た理由であります。何とぞ、御審議  
の上、すみやかに御賛成あらんことを  
お願いいたします。

○早川委員長 これにて提案理由の説  
明は終りました。本案に対する質疑は  
次回に譲ります。

リオアの処理を一つ進めてもらいたい。な  
り、並びに第二世銀の問題についてそ  
の趣旨に賛成してもらいたいという、  
きわめて簡単な話があつたのでござい  
ます。従いまして、いかゆるガリオア  
の処理を積極的にこの機会につけたい  
という具体的な交渉を持った時は私は  
考えておりません。アメリカ政府自身  
は、かねてから、このガリオアの処置  
を早急につけてほしいという希望的  
な意見を数次にわたって発表しておる  
ことは、伺つております。しかし、当  
方がいつもこれに対して答えておりま  
すのは、賠償の問題が全部済まないう  
ちにガリオアの処理をつけることは時

を申しますと、かねてから世銀の融資を第一次に考え、また世銀自身が先ほども増資しなければ融資ワクの拡大はできないということを申しました。が、これは世銀自身が、御承知のように、資本金の範囲内において世銀債を発行して、これを各国の経済開発のために借款の形で便宜を与えてくれておるのでございますが、もうすでに今日までの世銀の資本金ではその限度に参つておるのであります。最近の世銀が一年に融資しております金額は、総体といたしまして七億ドル前後になつておるのであります。そういうことを考慮いたしますと、わが国が世銀から借り入れをいたすといいたしましても、この

うな次第でござります。  
非常に長い間不在をいたしまして皆  
様に御迷惑をおかけいたしましたが、  
この機会にわが国の主張を十分相手国  
にも理解してもらうような努力をして  
参りました。この点を、まことに抽象

ラオスが本邦に対し有する賠償請求権を放棄したことと考慮して本邦が同国との間に締結する協定に基いて供与する無償の経済及び技術援助のための債務の処理に関する政府の経理を賠償等特殊債務処理特別会計において行う必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○早川委員長 次に、税制に関する件、金融に関する件及び外国為替に関する件について調査を進めます。  
質疑の通告があります。これを許します。なお、佐藤大蔵大臣は十一時三十分よりよんどころない事情がござりますので、その辺お含みの上御質問願ひたいと思ひます。

外交交渉は実はそのままに相なつておるのであります。従いまして大蔵・大臣と財務長官でこれを具体的に取り上げる段階でまだないのでございましてアンダーソンの意向だけ伺つて帰つたという程度でござります。

○佐藤(観)委員 もう一つ大蔵大臣にお伺いしたいと思うのですが、今度

一年に世銀が各國に融資する額の二分之一で、融資を受けるのでありますので、おのずから実は限度があるわけであります。そこで、前大蔵大臣時分におきましても、世銀の融資だけにたよつてわが国の経済開発を進めていくことに、もう限界が来ているように思ふ、新たなる資金獲得の要があるといふことで、一萬田蔵相なども、公債發行等

的ではござりますが、一応お話し申し上げまして、皆様方の御了承を得たいと思ひます。

○佐藤国務大臣　ただいま議題となりました賠償等特殊債務処理特別会計法の一部を改正する法律案につきまして、提案の理由を御説明申し上げます。

ラオスは、昭和三十二年三月十一日、わが国に対し、ラオスが戦争によりこうむった損害に対する賠償請求権を放棄する旨を通告してきました。

○佐藤(観)委員 佐藤大蔵大臣の帰朝報告の中、アンダーソン長官に会ったといふことを聞いておりますが、いかなる処置をされますのか、一応大臣からお伺いしたいと思います。

大臣が行かれて世銀の方ともうまく書かれて、一応五千ドルの借款とみなされ、また今までの日本のワクを越えた非常に有利な条件があるという手帳もありますので、その具体的な問題について、どれくらいの自信があるのか、この際お伺いしておきたいと思ふります。

賠償等特殊債務処理特別会計法の一部を改正する法律案 賠償等特殊債務処理特別会計法の一部を改正する法律

で、政府は今回、ラオスの好意ある措置を考慮して、日本国とラオスとの間の経済及び技術協力協定を締結し、無償の経済及び技術援助を供与することいたしました。この協定につきま

まことに、当方の希望を二、三申し述べた上で、特にアメリカ側からの要望として伺つておくことはないかといふ

に世銀融資の問題はつきりしておらず外債発行の問題については、他の機会に、詳細に、御了承また御賛成を乞願いするよう、御審議を願う機会がいろいろかと思いますが、今までの経過

ケットの非常に有利な時期を失するおそれも多分にある。見方によりましては、すでにその時期を失したという意見もあるやに伺うのであります。

ういうものでござりますので、世銀の融資だけにたよっては一つのワクの制限にぶつかるし、さらに他の方法で資金獲得ということになるならば、これは外債といふ方法にたよらざるを得ない、こう実は考へるのであります。

そこで、この外債を発行した場合の条件等は、一体どうなるのかという問題でございますが、もちろん、ただいままでのところ、具体的に条件など打診することは、基本的な方針も決定を見えておらない際でございますので、さような方法はできないと思ひます。また当方もそこまでは突き進んではおらないでございますが、ただ一般的にいえることは、アメリカの金利が最近——きわめて最近でございますが、だんだん引き上げの方向に向つてきてゐる。そらしてこの高金利の状態がこれ——一年は続くだらうといふのが、アメリカ財界筋の一般の見解のようございます。マーチンに会いましても、あるいはウッドに会つても、ブラックに会つても、同じような意見を述べております。そういうことを考えてみますと、今後一、二年の間は今より以上に金利が高い方向に進んでいくのじゃないか、こういうことがおそれられるのであります。そういうような際でござりますので、この際私どもが特に日本経済を発展させたいという意向を持ち、同時に資金獲得の必要があるといふことを考へて参りますと、世銀のワクだけにはたよるわけにいかない。そこで、外債の問題、しかも今日は日本について非常な信用を獲得しなきるような第二世銀はどうだらうか、

こういうような話だと思います。そこで、具体的に問題になりますのが、米英側ではすでに中東についてそういうものについて好意のある具体的な考え方を進めてよろしい、こういう

ような意向を受けて参つたのであります。問題になつております、東南アジアの開発基金について、今度の新規要求をされるのかどうか、大蔵大臣はどういう腹をきめられたのか、この点を承りておきたいと思います。

○佐藤國務大臣 ただいまのお尋ねは、次の三十四年度予算編成の際に、東南アジア開発基金をふやすかどうかというお尋ねかと思うのでございますが、三十四年度の予算編成につきましては、ただいまいろいろ審議の最中にございまして、もちろんまだ方向などを皆様方に申し上げ得る段階ではございません。ただ、この機会に、今回のニヨーデリーにおいてのいろいろの議案審査に示されました各國の意向を、一つの問題として、御参考に申し上げません。ただ、この機会に、今後の基盤ができるよう相当分の基金を負担するということが必要だ。たとえば日本とアメリカだけが出資するといふことでなしに、東南アジアの経済開発の基金の恩恵に浴するような諸国が、金額の多寡は別としまして、それぞれ出資し協力することが必要である。また、自國の経済開発は自國自身が立てるべきだ、これに対して他の国がその國の足りない部分を援助してやることで、第一世銀だけでは不十分だ。非常な危険負担の意味において、そういうものについての金融のかといふ意味で、第一世銀だけではございません。それで、その發展にどういうような協力をすべきお聞き取りいただきたいと思ひます。

先ほど一言触れました第二世銀の構想もある。これは結局低開発国の経済の發展にどういうような協力をすべきお聞き取りいたしました。三十四年度の予算の問題は、実は御承知のように、もう一つは、そういうような基金ができた場合に、その國の経済開発なりあるいは貿易の振興なりあるいはもう一つは、そういうような基金ができた場合に、その國の経済開発上、通常国会が早くなるような形勢になりましたが、もうそろそろ予算の基本的な線を打ち出すといふことが大蔵大臣に望まれることであり、また、新聞の人にも、ときどき、大蔵大臣はこういう方針であるといふことを申しておられたのであります。この考え方と在來の東南アジア開発基金の構想を結びつけてみると、この話自らに、もう一つは、そういうふうなことを話されるのであります。腹がきまつておるのかどうか。三十四年

度の基本的な予算の構想についての話をされますが、腹がきまつておるのかどうか。三十四年

○佐藤國務大臣 ただいま新聞にいろいろの記事が出てゐるというお話をござります。なかなか新聞の諸君も、材料をとられるのに、全然材料なしに書くこともないと思ひます。実は大臣としてはずいぶん意外に思うような記事も出ておるのでございまして、この意味で、記事自身がどう出ておりましても、私、捏造だとかあるいは勝手に書いてあるとか、かように申すわけではありませんが、私自身が記事自身についての責任は負いかねる。この点は御了承いただきたいと思います。そこで、基本的な考え方でございまして、その意味において、もう少し工夫を要するといふか、もう少し時期的に問題の解決には時間がかかるのではないか、こういふふうな感じを受けておるのであります。率直にお話しいたしますと、これは時間がかかるのではないか、こういふふうな感じを受けておるのであります。率直にお話しいたしますと、これは率直に申し上げます。党からいろいろの要望も出ております。党の要望等につきましては、今の政党政治のあり方から見まして、十分に尊重するつもりではござりますが、まだ大蔵当局、言いかえますならば、政府としての予算編成の基本的な構想はまだきまつておりません。大蔵大臣が帰られたちょっと前に、日本には、最近、部分的ではありますけれども、非常に大きな災害がありました。そこで、新聞などの発表、また政府の発表では、二〇日くらいまでに災害の予算を出すといふふうなことがございましたが、すでにきょうは二十一日でござります。一体いつ災害予算を出されるのか。これは大蔵大臣の権限でございますから、一つ大蔵大臣からはつきりとした言明をしていただきたいと思います。

○佐藤國務大臣 災害の復旧につきまして、政府といたしましても、また専門の自民党といたしましても、非常な熱意を持つておることは、今さら申し

上げるまでもないと思ひます。特に私どもが災害復旧の事業について非常に意を用いておりますのは、あの大災害はほとんど今後の生活あるいは事業遂行についての基本的な考え方方が生まれてこないというか、ほんとうに中心方向に持っていくことが、私たちの当面の災害地に対しまして、一日もすみやかに災害復旧の予算を計上して安定の方向に持っていくことが、私たちの当然の責務だと実は考えておりまして、予算編成を非常に急いでおるのでござります。ことに、私がインドに出発いたします前にも、特に事務当局を督勤いたしましたして、せひとともこの災害復旧については、すみやかに、必要なならば予算的措置をとる準備を進めるように、実は申して参ったのでござります。また、留守中、三木大蔵大臣代理も、特にこの災害復旧について意を用いて、二十日前後には提案のできるようにな準備を進めるということをごさいますて、非常に事務当局が熱意を持って対策を研究して参つておるのであります。

補正予算のうちに入る野川河工ですが、緊急のうちでも特に最緊急といふに考えておるのですから、応急措置として予備費で改修費を計上することにいたしております。そこで、御審議を賜わる補正予算につきましては、これはやはり全国の問題といたしまして、正確に被害状況等を査定し、また事業等も査定し、皆様方の御審議をいただきます際に、皆さんなものでないよう、実はただいま準備をいたしておりますのでござります。二十日といふ目標がおくれておりますので、まことに申しわけなく存じております。しかし、もう会期もあまりないことでござりますので、何といたしましても十分御審議を賜わるような時期に出したいかように考えて、ただいませつかく努力中でございます。ただいま申し上げ得ることは、今週提案することはまさに困難ではないかと思いますが、今週にできないといたしますれば、できるだけ早い機会に出したいと思います。特に提案のできない理由といたしまして、一部でいろいろ御意見を伺っておりますが、災害対策の特別立法等の問題がござりますので、この特別立法のため方では、また予算の内容も變つて参りますので、これをすみやかに決定いたしたいところで、昨日来それぞれ交渉を持ち、研究をして、結論を急いでおるわけでございます。

が、私たちのうちがあち過ぎた見解か知りませんけれども、国会は四十日で、すでに今度は会期を延長しないという約束が成り立つておるわけあります。ところが、災害は重要なことでございまして、だれも見捨てられない」ととへ、大蔵大臣御認識の通りであります。が、わざか九十億か百億足らずの予算を引き延ばして、あるいは会期延長に使うんじやないか。補正予算はだれが考えたって必要でありますから、そういうような考え方方が私たちは渋んでくるわけであります。こういうよろしく問題を考えていくと、どうも政府の方では会期延長——大野伴陸先生なんかは盛んに会期延長をやると言つておられます。が、われわれの方と約束では、会期延長はしないということで四十日の会期がきまつておることは、御承知の通りであります。御承知のように警察法の問題が非常に大きな問題になつておりますが、それをからめて国会を延ばすために災害予算を早く出さないじやないかといふよるな、うがち過ぎた考え方もわれわれは持つわけです。どうかそういう点で率直な意見を承わり、補正予算をいつごろ出されるかといふことが大きな問題になるので、ここで、大蔵大臣の権限でありますから、はつきりとした説明をお願いしたいと思います。

の補正予算と取り組んでおりまして、どうか誤解がないように願います。お気持もよく拝承いたしましたので、提案をいたしませんから、その点は御承知御審議の上、すみやかに成立するようお願いいたします。

○佐藤委員長 平岡忠次君。  
○佐藤(鶴)委員 誤解はしませんけれども、早く出していただかなければ審議ができませんから、その点は御承知おき願いたいと思います。

○早川委員長 平岡忠次君。  
○平岡委員 帰朝御報告に関連して、佐藤さんが質問されましたことにも関連しますが、この点で一点お伺いします。それからあと、最近意匠がいまつて新発足を見るということが流布されておる百円銀貨の改鋳問題について、お伺いしたいと思います。

最初に、まず、東南アジアの経済開発基金、国会で大いに論議されましてでき上りましたこの基金が、今回大蔵大臣の東南アジア旅行において、関係国と話し合った結果からいいたら、あまり役に立たぬじやないかといふ印象を私どもは受けるのですが、この東南アジア経済開発基金は、結局どういう方法で今後これを利用していくつもりでございますか、お伺いしたいのであります。

○佐藤国務大臣 先ほど後進国の経済発展のための協力の基本的な点は申し上げた次第であります。やはり、何と申しましても、第一ルートは外交のルートに乗せていかなければならぬと思います。各団の意向等を十分しんしゃくいたしますと、必ずしも悲觀する状態ではない。昨年ようやく東南アジア開発基金五十億を日本自身が計上した程度でございます。この程度の金

概では不十分なことは、これはたれでわかるだらうと思います。問題が非常に大きな問題でござりますし、これは第一歩を踏み出しただけの問題でございます。だから、これの今後のあり方等については、さらに私どもも十分検討を加えて、そうして結論を出して参る、こういう考え方でござります。全体といたしましては、先ほど非常に窮屈なようなお話をいたしましたが、この開会発言において、メール・イン首相があいさつをいたしておりますが、自由主義諸国としては、やはり經濟的自立がないところにその国の独立はないのだ、こういう意味で、先進諸国は後進諸國のめんどうを十分見てくま率直にとつていいことだと思います。ただ、問題は、非常に力のあると考えられるアメリカなどが、東南アジア自身についてみずからがそのメンバーでないというような関係で、発言が非常に弱い。ラテン・アメリカについては、アメリカ自身もそのメンバーだ、かように実は申しております。どうも東南アジアについては、地域的な関係でそうはない。こういう意味では、日本自身の構想と、いふものを強く出していって、そらして相手方の理解を得るという方向に持っていくべきじゃないか、かように考えております。

く、こういふような意向が政府にあるかどうか、お伺いします。

○佐藤国務大臣 先ほどちょっと説明いたしましたように、東南アジアの諸国は、グループとしての話よりも、一対一の関係で経済開発を進めていくといふ形、一対一の形といふのが、ただいま御指摘になりましたようなクレジット設定といふ形になるだらうと思うのでございます。そういう機運の強いことは、もちろん私どもも考えます。東南アジアの諸国におきましても、このクレジットの設定の場合に、クレジットの作り方がいろいろあるようあります。たとえば、セイロンなどの場合は、一応のクレジットは設定するが、その範囲内において各国の競争入札をやらず、競争入札をやって落札したところが、そのクレジットを行する、こういう形をとる。こういうような場合には、いわゆるクレジットそのものが、全部が当方のクレジットとしては役立たないということにもなります。また、インドのように、過去において提供しまった五千万ドルのクレジット、これは完全なクレジットとして五千万ドル出しておりますが、第一年度の分がまだ実行に移し得ない状況にある、こういふことでござりますので、これも必ずしもいい形とも言えないと。そこでクレジット設定あるいは輸出振興の形においての延べ払い方式等を採用しておる。ところが、この延べ払い方式になれば、相手の国は経済開発に延べ払い方式で協力を願つてくる。こうなると、当方から見ると資本財に限るといふようなことになつて、消費財までがそれに入つてこな

い、消費財は通常貿易のルートでやむを  
むすかしい問題があるわけですそぞら  
を、ただいま申すよな第二世銀と同  
じような気持で、一定の地域に特殊の  
経済開発基金を提供することが可能だと  
あるならば、これはその地方の生活安  
定あるいは通常経済の発展にきっと支  
与する、こういうことが言えると思ふ  
のであります。ただ、問題は、東南アジ  
ア開発基金のその構成員も明確でな  
いし、構成員の諸君の相互の連係がな  
だいまのところは不十分ではないか、  
また、金額としても、五十億出して、  
それで十分だともなかなか言えない、  
という意味にいろいろ議論すれば議論  
の余地のある状況になつておるといふ  
ことを、実は申し上げておるのであり  
ます。

このことがまた全体的な平和にも寄与する。こういうことはもうだれも争わないと思うのです。ただ、今までの開発は、特定の先進国が特定の後進国を開発していくとするならば、これはが第二次世界大戦後は反省されているから、どうせその点は支配と被支配の関係が含まれている。こういうことが一般的な第二次世界大戦後の傾向であると思うのです。こういう意味において、アメリカの否定ということは、そうした新しい感覚を否定するわけではないと思うのです。そこで、コンピラドール的な一つの開発といふようなことは、これはわれわれ自身としても反省しなければならぬ。そこで、せつか基金をたった五十億ですが、何とかこの際うまく効率的に生かす道はないかということは、私ども自身としてもいろいろ思いめぐらしておるので。こうすることは可能かどうかわかりませんが、タイ国に過ぎたものが一つあると思う。エカフエの本部です。エカフエは、機能とすれば国連の第二次機関です。たとえばFAOとかILIOとかユネスコとか、これと並列的に並ぶところの二次機関をお考えになつていい段階ではないかの関心を引く機関でございます。これであります。しかし、東南アジアに

と思うのです。今まででは賠償が一つも済んでおりませんでした。しかし、日本が東南アジアの迷惑をかけた国々に対しまして、大体賠償がまさに済まんとして一段落を告げるときでございますから、この問題を持ち出した方がいいと思うのです。これはもちろんタイ国は承認しないでしょう。あるいはインドあたりもあんまり賛成せぬかもしれません。しかし、賠償が一応済んだ機会にエカフェを日本に持ってくる。そのことによって、日本の技術陣が非常に東南アジア開発の問題にタッチする機会がたくさん出てきます。エカフェ自身の予算はむろん国連自身から出されますがれども、それだけでは十分でないのですから、こうした点に百億――今五十億ですが、予算を来年組めば百億となるが、その果実としての六億円ほどを使っていくということは、格好な一つの行き方ではないかと思うのです。そうすれば、エカフェ自身は今調査というものの機能を置いておりますけれども、逐次それを東南アジアの開発問題もからめて、その過程において第二世銀というようなものができてくれるべ、これは東南アジア経済開発基金に最もふさわしい仕事ができるようになります。ですから、クリジットに安易に変えるというようなことをお考えにならず、こうした問題を少し掘り下げる検討を願いたい、こういう感じがいたします。これは、質問と言わんよりは、ちょうどお帰りになりましたして、そうしたなまの情勢をつかんでいらっしゃった佐藤大臣の感覚の上にこうした問題を投げかけまして、御配慮をわざらわしたい、かように考えます。

○早川委員長 時間が……。  
○平岡委員 ちょっとしただけ聞いておいただけばけつこうです。あとは専門的には正示さんにお願いいたします。  
実は、百円銀貨が國民からボイコットされて、動きがつかなくなつた。そこで、大蔵省の方としても、強制的に使わすわけにいかないから、何とか工夫しよう、こういうことになつたと思う。ところが、もともとこの百円銀貨の不評判である点は、五十円のニッケル貨と形の上で間違やすい。このことが非難の大体の原因なんです。ところで、今回、これを使わせようといち魂胆からでしようか、正示さんが大へんお骨折りになつて、これを、臨時補助貨幣懇談会、徳川夢声委員長のこういう懇談会で、いかにも民意を取り込んで何とかという形はとつたのですが、実際結論が出たところは、公募による意匠といらものが一つ出てきました。これはこれ自体としては悪いことではございません。しかし、大蔵省がこの段階で考えていられるのは、やはり百円銀貨は品位も大きさもあるのままに置くということなんですね。それからもう一つは、五十円ニッケル貨は穴をあけて使う。こういう一本柱でこの問題を何とか打開しようとなつておるようです。ところが、五十円ニッケル貨是非常に評判がいいのです。評判のいいもので改悪して、百円を、品位はとにかくとして、形状はこのままで置く。これは解決にならないと思うのです。せつからこういふことをなすっても、結論としてはまた國民がらボイコッ

●佐藤國務大臣 ただいま御指摘になりましたように、今回の臨時補助貨幣審査委員、これは、徳川夢声、あるいは池島信平、あるいは岡案家、あるいは最もたくさん金を扱うであろうデパートの人、あるいはもう一つ、盲人が非常に補助貨幣の扱い方についてはお困りである、盲人も委員にお願いをいたしまして、審査を願つております。そりだしますと、やはりさつてすぐわかる——大体在来から五のつくところは、五円や何かには穴がありやしないのではないかといふようなことで、なるほど、御指摘通り、百円よりも五十円の方が、岡案としては賛成だというか、非常な支持を受けました。それを今回は百円も五十円並みに皆さんから喜ばれるような岡案を二つ考えようということで、その際に五十円と百円と一緒にいろいろ審査いたしましたのでござります。ただいままだ大きさの問題のお話が出ておりますが、この大きさの問題は、百円硬貨を作ります際に、当委員会でも非常な御主張あります。あの大きさについては皆様よくおっしゃるこそこそなことはやめまして、率直に国民からきらわれている形状についてもつと大きくする、それから五円のニッケルはそのまま置く、こういうことで割り切った処置をした方がいいと思うのですが、この点はどうですか。

なお、この機会に、これはもうすでに新聞等に出て参りましたから御承知なまですが、その考え方方が変れば、これは別のようになりますけれども、そういうような感じがいたしております。

なお、正示君がおりますので、詳しいところは一つ……。

○平岡委員 大臣、あと一点だけ。これは保留して下さい。そして徳川委員長外十一名の委員をこゝへ呼んではいいのです。大きさの点で異論があつたのもかわらず、正示さんがまるめ込んで、一番国民の要望しておる大きさの点を無視したということなのです。

結論は、評判のいい五十円ニッケル貨を改悪して、百円の形状はそのままいら、結局流通しませんよ。ですから、この点は一応物言いをつけておく必要があります。ですから、そろそろ簡単に結論を出さないということだけ約束して、お帰り下さってけつこうです。

○佐藤國務大臣 今結論を出すなどとお話しございましたが、実は政府は結論を出してあります。この点は御了解いただきたいと思います。

○正示政府委員 ただいまの平岡委員の御質問につきまして、若干私の方から補足してお答えを申し上げたいたいと思います。臨時補助貨幣懇談会におきましては、平岡委員からも御指摘のありましたように、平岡委員が御自身が御指摘の

銀貨と五十円ニッケル貨がまぎらわしい。これをまぎらわしくしない方法いかんといふことに結論がきたわけあります。その際に、今平岡委員が最後にお話しのように、百円銀貨のサイズを変えたり、あるいは根本的に百円銀貨を作り変えるといふことについての問題というふうなものも話の出たことは事実であります。が、大蔵大臣がただいまお話しになりました通りに、この百円銀貨につきましては、先々国会でございましたか、法律の改正に際しまして、国会でいろいろ御議論がございまして、百円銀貨の純分あるいは形状等につきましても、国会の御意向が相当強く出ております。これに反しまして、五十円ニッケル貨は、一般の大衆から公募しましてデザインをきめておるいきさつがあることは、御承知の通りであります。そこで、五十円の方は確かに評判がよかつたとのことであります、五十円が評判がよかつたのは百円が出ない前のことでありますて、百円が出来ますと、百円とまぎらわしいという批判は両方共通に負られたわけであります。そこで、われわれとしましては、国会がいろいろ御議論になりますて、品位、形状等について国会の意思の出ておる百円銀貨といふものは尊重して参るのが至当ではないか。ますそろい前提に立ちまして、先ほど申し上げたように、百円と五十円とのまぎらわしい点を除去する方法といふことにだんだんと話が進みました結果、大蔵大臣からお話しのように、五円もすでに穴があいておることであるから、五十円を穴のあいたものに作り変え、こういうことが全員の意見としま

す。つきましては、大蔵大臣が申されましたよううに、われわれのない知恵をしぼりました最後の算段でござりますから、どうか、その辺につきましては、われわれの苦心の存するところは一応お読み取りをいただきまして、岡委員は出ても大てい流通しないぞといふ予言的なお話をございますが、この点は一つそういうことのないようになります。百円と五十円はまぎらわしくないようになります。それから、百円について全然手をつけないわけじゃございません。今お手元にお回しをいたしましたように、百円の今までの意匠といふものが非常に複雑で彫りが浅いといたしまして、手ざわりによりましても百円であることが明確になる。したから、この点はデザインを単純明確にいたしますとともに、彫りを深くいたしまして、手ざわりによりますから、その点は両方につきましてできる限りの工夫をしておる。この点を特に申し上げまして、御了解を賜わりたいと存します。

とは、これはいかぬと思つのですよ。國民がボイコットしているのは、百円銀貨であつて、評判のよい五十円じやないのです。ところが今度は評判のよい五十円を改鑄して、評判の悪い百円銀貨の大きさを変えない。それから、五十円貨に穴を開けているというのは、これはギリシャとスペインきりない。大体後進国です。こういう評判のいい五十円貨に穴を開ける必要は一つもない。しかも製造過程でロスも出ます。ですから五十円じゃないのです。改むべきは百円の方です。それは、大蔵省の腹づもりで、今百円の流通はどのくらいですか。八百億か七百億だと思ふから、大体七億ぐらいの個数を必要とするでしよう。それを逆に計算するといふと、二千トン當て込んでいるから、そこで三グラムといふことが出てくるわけでしょう。二・八八グラムにして、ロスを見込んで三グラム、そういうふうに逆算して出てきた。ですから、國民の感情に合ひうるものを作りながら作つてやつたのじやなしに、二千トンの接收貯金庫、しかもこれは法律の通つていらないもの、これを当て込んで、逆算してこういうちびた百円を出してきたことにあやまちがある。しかも、あなた方の答弁とか政府の意向では、百円紙幣の方も、ミツマタの業者等もからみ合せて、多少残すといふことをきめているのでしょうか。そうじゃないのですか。もしそうだとするならば、この札の方と銀貨の割合を七対一とかいうようなことでなしに、形状を大きくしますと、素材において約四割ぐらいよけいかかると思つのであります。そういうになりますね。これ

はミリ数を二十七ミリほどによけいにしますと、五十円より大きくなりますが。そらしましても五億個、五百億円ぐらいのものは一千トンを当て込んでできるわけです。そして、ミツマタ業者等のこともありますから、あと足りぬ部分というものは百円紙幣を残しておいたらどうなんですか。そんなに無理に、こういう流通しなくてボイコットされた同じ形状をそのまま、意匠を変えてみたところが流通しませんよ。これは現実に経験的に流通しなかつたんだから、従つてあなたが流通しますと言つても、われわれはそうですがといって納得できないのです。ですから、研究は大いにしておいて、実際にこういうものをやる前に、やはり委曲を尽してこの問題を検討しなければいけないです。徳川夢声のグループの答申というものは、あなたの方の巧妙な曲げられて答申が出てきている感じがします。この点で正示さんがどう表現されます。現状においては流通しなかつたということにかんがみまして、もう一回検討してほししいんだ。

○正示政府委員 ちょっとお答えを申し上げます。

まず第一に、懇談会の経過におきましていろいろ議論が出たではないかといふお話は、懇談会の途中におきまして、われわれとしましてはいろいろの前提を置いて考えたわけあります。今は五十円を改めることにした場合はどうかといふうるふらな前提の置き方によります。お話しのように、百円を改鋲することを中心とした場合はどうか、あるいは百円を改めることにした場合はどうかといふうるふらな前提の置き方によります。議論の出たことはございましたが、しかしながら、百円銀貨につき

ましては、先ほどお答えを申し上げました通りに、前回の臨時通貨法の一部を改正する法律案を御審議いただきましては、特に大体において十円白銅でござりますが、これとの大きさをにらみ合せまして、銀の純分をどの程度にするべきである。一方ミツマタ対策等の関連もございましたが、国会においてすでに一つの意思が表示されておつたことは、御承知の通りでございます。そこで、そういう経過を十分に御説明を申し上げまして、今日までの問題の所在を的確につかんでいただいて、その上で五十円のニッケル貨をいかにすれば百円とのまきらわしい点が除かれるか、こういう点に議論が進んでいったところを先ほど申し上げたのであります。が、若干言葉を省略いたしましたので、その点をつけ加えて申し上げます。

次に、しかしながら、百円銀貨について五十円とのまきらわしいといふ難しさに残るわけござりますので、この点につきましても、先ほど簡単にお答えを申し上げましたように、百円のデザインを変えまして、百という数字を御承知のように明確に入れております。なお彫りを深くするために、横様をきわめてシンプリファイしておるわけでござります。そういうことによりまして大臣からもお話をあります。つまりて大臣からもお話をあります。お話しの如きは、世界的にも例がないといふことを非常に意を用いたつもりでござります。

それから、もう一つはサイズのこと

でござりますが、御承知のように五十円は直径二十五ミリメートルでござります。百円は二十三でござりますが、

すなわち五十円の方が二ミリだけ大きいことは御指摘の通りでございます。既に今度は百円を大きくしたらいいじゃないかといふお話でござります。従つて、どちらが大きいかの違いでございまして、二ミリ差ということはどちらにしても同じでございます。そこで、単に五十円に比べて大きさを二ミリ小さくするか、二ミリ大きくするかだけでござりますと、やはりまきらわしいといふ難が残りますので、これは思い切つて五十円の形を穴をあけるにしくはないというが、委員各位の御意向であったわけでございます。この点につきましては、そういう点をも十分審議していただきたいということを、つけ加えて申し上げたいと思います。

なお、臨時補助貨幣懇談会の委員の方々のお名前は、あらためて申し上げます。

○正示政府委員 第一の御質問でござりますが、十円銅貨との関係でございましては、そういう点をも十分審議していただきたいということを、つけて

○足立委員 関連して。

百円と五十円につきましては、私ども御説明を了といたします。ただ十円銅貨との関連は一体どうお考えになるか。十円程度の価値の硬貨について、この大きさは実は必要ではないでござります。通常の補助貨幣の常識から申しますと、最高のものに大きさをつけるというのが、各国の通例になつております。十円銅貨を出しましたころは、大体十円の硬貨が最高のものといふような考え方で、大きさをつけたようでもござりますが、今日ではその必要はございませんので、できる限りすみやかに大きさをとるようになつたといふことがあります。

次に、百円銀貨が今日まで流通をしておりますのはわずか三十数億でございまして、まだ一般のなじみが非常に浅い。そのため不評をこうむつておるというような点も、お話を通りかと

が起つてきはしないかという感じがするのです。今後、一方において五十円の新デザインのものをできる限り早く出す、また百円の新デザインのものをできるだけ早く出すという努力をすることによりまして、不評判を除去しまして、不評判を通用させれば、この問題はおのずから解決していくことだつたのであります。同時に、今彫りを深くするといふお話、非常にけつこうです。去年あれを作りますときにも、私ども彫りを深くしたいということだつたのであります。が、これまで、この不評判が一日も早く解消いたしますようにということで、せつから努力しておりますので、御了承を願います。

○平岡委員 臨時補助貨幣懇談会の意見としては、現在よりも百円硬貨については一回りか二回り大きくなり、そして五十円と大きさで区別してほしい。こういう意見を過半数の六名の委員が主張した。ところが、正示さ

んを初め大蔵省のえらい人たちが、この率直な意見に對して、きわめて巧妙なやり方をもつて、最終結論として品位、大きさはおおむね現状通りとし、デザインを変え、彫りを深くするよう改鋲すべきであると答申するよう取り運んだ、こういきさつだぞうですから、この百円銀貨が将来発行され、どうも流通しなくなつたといふことがあります。

それから、これに関連いたしましたときには、責任はあげて正示さんにあります。こうしたこととこの際確認しておきます。

それから、これに関連いたしましたと同様に、この大蔵委員会に対しまして、もうきまつてしまつたんだというやつ口、これはけしからぬと思うのであります。これは、懇談会の意向をひん曲げたと同様に、この大蔵委員会に対しまして発言を封するという、とんでもない行き方であります。私どもはこれ

に対しましては大いに抗弁する権利を  
保留しておきます。

それから、このことに興味しまして、またこの調子でやられては困るのですが、大蔵省告示として、この暮れ

くらいに一万円札をばんと出してくるかもしない。あなたの今のやり口を見ると、この気配が多いのです。この一万円札を発行することがいいかどうかは、まだ論議は尽されておらぬと思ふのですが、この点は、きょうは別としまして、他日大いに論議することにいたしたい。このことを正示さんに要望しておきます。

○山本(勝)委員 ちよつと問題して  
問題は、この今の百円貨があまり流通して  
通しないということですね。それはお  
そらく百円貨を尊重しておるからだと思  
ふ法則で、新しく出てきた金で、小さ  
くて非常に値打ちがあるものだから、  
同じ金を使う場合でも、子供でも百円  
貨の方をとつておいて、そろして紙の  
よこされた札の方を使ら。これは私の近  
所の実際の経験でもあるのです。まだ  
今の百円貨が銀貨で珍しいから、そこ  
で百円紙幣の方を使おうか、銀貨の方  
を使おうかということになる。紙幣が使  
ないときは仕方がないから銀貨を出  
すけれども、両方あれば、きたない銀  
幣の方を先に使って銀貨の方を残して  
おく。(笑声)君らは笑つてはだめだよ  
これは千古の真理です。だから、かえつ  
尊重するから流通しないということは  
間違いない。私は与党、野党を越えて  
言うのだが、大体役所がそういうこと

をいじくり回すのはいかぬ。だから、金をきめないうちならばともかく、一  
たん出した以上、時間をかけ金をかけ  
ていじくり回してああだ、こうだと言  
うようなことは、そういうようなこと  
よりも、もつと大切なことがたくさん  
あるじゃないですか。こういうような  
ことをいじくり回してまたやれば、ま  
たやるかもしね。ちょっと同様が  
悪いとか、彫りが少いとか、酔っぱら  
いが夜間違えるとか、そういうような  
ことは理由にならない。もう少し金を  
尊重して、一たん出した以上は、時期  
を見て、よほど大衆から非難される欠  
点があるか、あるいはさらに変えたこ  
とによつて非常に利益があるといふこ  
とであれば、これは私も変えなければ  
ならぬ場合を認めますが、私は少くとも  
今言つたようなグレシャムの法則を  
諸君は考へてみたことがあるかどうか  
と言ふのです。私の子供が実際やつて  
おる。私自身だって、どつちを出そそ  
かといふときには、きたない札の方を  
先にタクシーにやつてしまふ。だから  
私はなるべくいじくらう方がよいと  
思います。

が、酔っぱらいであろうが間違わないということになる。私がこの前そりうことを言うと、自民黨の今政務次官をしておる、だれであったか名を忘れ田万君の言うておることは間違うておる、実質がよくなればなるほど小さくなるんだという話があつて、もつともだと思っておつたのですけれども、こうなつてみますと、もつともがもつともでない。使う方の立場を考えると、私の説が正しかったと思うのです。従つて、夢声さんには聞くことも、われわれに聞けば常識的なことが出るのであって、現在の五十円を百円の大きさにする、五十円の大きさのものを百円に切りかえるということになれば、穴を開ける必要もないし、さざざるものも要らぬ。盲さんを中心と考えぬでも、目明きを中心と考えればいい。目明きも間違えねばも間違えぬといつのが最適の方法だと思う。今話を聞くと、何か決定したといふようなことです。が、もう一ぺん考え方をして——党派の問題ではない。使う人みんなが間違わないと、いろいろことを標準に考えるならば、切りかえる際に五十円を小さくして百円を大きくするということで、もう一ぺん考え方をしてもらいたい。藤山さんによく聞いてもらいたい。佐正示さんによく聞いてもらいたい。それで決定を留保してもらいたい。山本さんがおっしゃつたように何も切りかえるのが能ではないのですから、これが最後だという意味において、慎重審議をして、私の言うことをよく聞いてもらいたい。

○ 佐藤觀次郎君 許します。  
○ 佐藤觀次郎君 次に、国家公務員のための国設宿舎に関する法律の一部を改正する法律案を議題として質疑に入ります。質疑の通告があります。これを許します。

あるとか、安定した俳句に住んでおられたといった人たち、つまり公務員宿舍別に必要としない人を除きましたで、ぜひとも国で建てた宿舎に入りましたいと考えておる者に対しまして、現実に入つておる者が何パーセントであるかというのを、われわれは充足率と呼んでおるのでございますが、それは、ことしの三月、年度末現在におきまして三十六・九九という数字になつております。一応概略的なことを報告申上げまして、さらに御質問に応じてお答えしたいと思います。

○佐藤(觀)委員 法律のできることはけつことありますが、これのためには、やはり予算の裏づけがなければ家はできない。政府はこの法律によつて三十四年度からどれくらいの予定で逐次作つていかれる考え方なのか。大蔵省の予定を一つ伺いたい。

○資生政府委員 御指摘の通り、国設の公務員宿舍につきましては、毎年相当額の予算を計上しております。三十二年度は十五億、それから今三十三年度は若干減りまして十三億、しかしながら、この調子で参りましては、先ほど申しました三六・九九%が少しとら充足率をお高めて参りますには相当の年月を要しますので、宿舎を管理いたしました私どもいたしましては、できるだけ予算をいただくようにはということでおで、毎年主計局とも折衝いたしております。ただいまのところでは、もちろん予算のことなどでございますのでまだ確定はいたしておりませんが、管財局といたしましては、来年度は二十三億程度を要求いたしたいと考えております。

○佐藤(觀)委員 先ほどの御説明で充足率三六・九%ということでありますが、



後私どもも進んで参りたいと考えておられます。ただ、御質問にございました具体的な山の中の例は、私も実はまだ存じ上げておりませんが、具体的にどこへ置きますかといたしましては、国税庁におきまして、私ども国税庁に配分いたしました中で考えていただくということにいたしておるわけですが、国税庁に対する配分が多くございます。国税庁に對する配分が多ければ多いほど、そりつた不都合な事態が起らないわけですが、全体が限られておりますし、各省の要求も多い関係もございまして、また、今政務次官のお答えのように、大蔵省は自分のところの職員には割り当てにくくというような関係もございましたので、そりつた事態が起つておるのかとも思いますが、しかしながら、私ども全然この点を從来無視して參つたのではないでございまして、全体的に数字について申し上げますと、先ほども全然この点を從来無視して參つたことは十三億と申し上げましたが、そのうち国税庁の……。

○山下(春)委員 仙台国税局管下をちょっとと言つて下さい。

○賀屋政府委員 その点は、今申し上げましたように、国税庁全体として配分いいたしまして、あと国税庁がどの地区にどのように分けるかといふ点は国税庁に一任してございますので、報告はおそらく参つておることと思いますが、ただいま手元にございませんので、いずれ調べましてお答えいたしたいと思います。

三十二年度の施設費の十五億のときには二〇%程度が、国税庁の職員が入るために建つております。三十三年度の十三億のときには、一二%とい

うに若干向上しております。これが古く二十九年当時は一二%，三十年当時は一七%というふうに、年を追いまして國税庁の職員に對する割当をふやしてきておりますが、しかしながら、まだその結果の充足率はどうかと申しますと、先ほど一般に全体について申し上げました三六・九%に対しまして、國税庁職員のみをとつてみますと、若干悪うございますが、大体全体の平均程度にいつておるわけですが、三六・二%ということになつております。しかしながら、國税庁の職員は特殊な立場にあるといふことから申し上げますと、もつとこの充足率をふやすべきであろうといふことは、私どもよくわかるのでございまして、その点は今後できるだけふやして参るよう努力いたしたいと存じております。

○佐藤(觀)委員 私の言いたいことを

山下さんから言つていただきたいわけではありませんが、私たちも九州をずっと歩きまして、いろいろ宿舎の問題についての話がありましたが、その中でやはり税務署の署員の体面を保たなければならぬといふことがあるわけで、信

用が置けないと徵稅のあれが非常に悪くなるわけです。特に銀行なんか非常に悪いといふことくらいは、公務員の給与の状態を見ればわかるわけです。そこで、もう一つ、私は島原に行つたのですが、島原の税務署の署長からも、あそこは御承知のように密造酒の非常に盛んなところで、そのため

すから、大蔵省の宿舎だけあればいいというような、そういう手前勝手ではありますけれども、しかし、仕事が仕事であり、税務署の署員はほかの仕事と違う感じがありますので、やはり權威を持たせてやらなければならぬという立場もありますので、ぜひとも一つ、公務員の宿舎問題については、税務署員、これは転勤率も非常に多いわけありますし、その他のことについてもわれわれいろいろ考え方でせらるりますので、特にこの際、政府においても、税務署の署員に対しては、特別なる配慮を促すよう努め、次会は来る二十三日午前十時十五分より開会することとし、これにて散会いたします。

○早川委員長 本日は、この程度にとどめ、次会は来る二十三日午前十時十五分より開会することとし、これにて散会いたします。

午後零時二十二分散会

大蔵委員会議録第三号中正誤

二四 元 「第三十七条」以下は別  
行とし、行頭三字目から始まるべきの誤